
主持人：谢谢刘局长的发言。接下来有请深圳市维度统计

咨询股份有限公司第三方评估中心总监的朱明先生为我们带来

信息化背景下的第三方评估服务新时实践。大家欢迎！ 

 

朱明：尊敬的各位领导、各位来宾： 

大家上午好！ 

我是来自深圳市维度统计咨询股份有限公司的朱明。同时

我站在这里其实现在是非常紧张的，一方面是刚才两位统计局

的领导姜处长和刘局长做了非常专业的演讲，从政府统计专业

研究领域以及粤港澳大湾区做了非常专业精彩的解读，作为接

力他们发言的人，我深感我自己水平上的巨大差距，怕我们在

座的来宾有一种落差感。同时作为第一个发言的企业家代表，

后续会有很多的优秀的同行也发表非常精彩的分享，所以今天

我在这里更多的是起到一个抛砖引玉的作用。将我们在工作实

践中的一些体会与各位进行分享，不当之处恳请各位进行批准

指正。 

今天为各位分享的内容有以下三方面： 

一、信息化背景下的政府咨询评估的新挑战 

首先我们在这里简单就现在政府使用的各种信息化产品和

工具进行一个说明。一般来说是分为以下三类，第一类是我们

公对公系统，第二是公对于商系统以及公对系统，这些方式对

政务起到了非常重要的表示。政务信息化的主要作用与红利首



先从根本上改变了政府的行政管理模式，就是我们经常说的只

有数据多投入我们人民才能少跑路。第二方面极大的拓展了我

们政府能够提供的公共服务，以前我们不敢想，想不到的这种

服务领域我们现在政府都能够通过信息化的手段来进行提供。

第三个也是明显地提高了我们政府的绩效管理能力。信息化和

技术的使用，除了能够为我们政府治理提供助力之外，更重要

的是技术革新对我们行业起到了特别重大的推动作用。我们有

越来越多的跨行业者进入我们传统的行业里面。我们共同参与

到这一场信息化红利的分享中来。当然除了分享红利之外，我

们也要看到我们信息化、数字化发展带来的机遇和挑战。我个

人认为，挑战主要是来自这几个方面：一是我们要看清政策机

构的划分以及职能。尤其是现在新一轮机构改革的变化，它是

我们做政府领域评估里面最重要需要考虑的方向。二是现在的

政府使用平台系统，这种新型工具越来越理性，从原来不管怎

么样，先拿过来评估，后续如何也不会太深究，到现在越来越

既重视开发也重视利用以及我们政府干部群体的年轻化对信息

化更加接受的，以及在这里我们提到的一点，我们现在信息化

市场调查服务有一个重要的思维转变，就是我们从拼硬件到拼

软件。 

为什么谈到这一点呢？比如说我们现在所说的公安系统里

面，我们传统的模式看到犯罪嫌疑人怎么去识别他？是由录

像，有警校的学生一桢一桢去看。现在是人工智能的识别系统



去做。所以对于我们服务供应商来说原来你拼的是硬件服务

器，而现在拼的是标签化的智能系统这是重大的转变。第二是

平台跟接口的转变，我们现在很多做信息化的企业家朋友，他

们很多人我们都认识，大家分享的观点很担忧，担忧的事情就

是大的平台企业，比如说华为，比如说中信，如果他们开发了

政府服务的系统，对于咱们企业来说就是降维打击了，他们很

关注这一点，还有我们看成本以及人工的二元选择。 

政策非常重要，新一轮的机构改革，督查政策给我们带来

了什么方向，进行了优化配置，不仅仅是机构上的精简，更多

的是多部门的协调由一类事情一个部门协调以及多部门协助，

同时合并同类项以及自选动作以及成立政务服务数据管理局以

及政府里面的督查政策非常重要，就是以督促干，注重实效、

控制总量、计划管理。简单来说就是既然要求干，干出实效，

同时也要给基层减轻负担，怎么做到？助力信息化的技术手

段，它是非常重要的手段。 

另外我们看到，在信息化背景下政府咨询一个新的出路在

哪里？市场调查的传统行业在现代企业我们如何进行转型和发

展？一方面是我们协助政府进行闭环管理，既然要求协助他们

发现问题，也要帮助他们解决问题以及我们找到适合我们自己

的新领域。举个例子来说，今年深圳市政府提出了十大行动规

划，十大重点任务，细分起来有270项行动任务，涉及到各个部

门，我们在座的企业一定能够从自己的领域里面找到自己细分



的方向。知道大方向以后，我们就是如何从我们的理念进行落

地。 

二、政府客户需求挖掘与信息化产品设计 

我们做这个行业都知道客户需求是第一位的，对于政府客

户来说，从哪个切入点切入是最准确的呢？我认为最重要的切

入点是绩效考核，什么是绩效考核以及为什么从绩效考核切入

呢？我们在座的同行和前辈都知道我们进行商业调查和进行分

析的时候是看消费习惯、行为画像等等。政府客户来说核心就

是绩效考核，绩效考核是我们很多政府的职能部门都在做的事

情。如果我们改变一下思想家来说，我们各个部门生来是有权

限的，一直都在考核过程当中。我们知道绩效考核以后，落实

也是非常重要的。重要在三点，一是场景化的设计与体验，我

们作为服务的供应商，不仅仅是把自己定位为政府咨询的供应

商，而应该是被整个这一类客户进行服务的。换句话说你不光

去想帮他做什么项目。更重要的想你服务的这个对象他每天早

上9点上班到6点下班，从他打开电脑到关闭电脑会接触哪些人

哪些事情遇到什么场景？遇到什么困难？你把它进行细化以及

场景化体验以后才会更好。我们现在做的营商环境更是如此，

我们从企业的生命周期，从创办到发展整个历程看他接触哪些

环节，这才是我们做的一个重要的方向。包括在具体的工作当

中，我们会遇到一些常见的问题，客户的顾虑怎么解决？都是

我们必须要去回答的方面。这也是非常重要的。 



三、具体实例-以数智文明平台为例 

接下来这个部分是以重点的案例来展示我们如何做正式客

户开发以及产品设计的。首先是我们自主研发了这个系统，在

来之前跟我们公司董事长也做了一个交流，我们董事长去年在

行业协会里面分享了政府统计的经验，我跟他进行了请教，咱

们更多的是和在座的同行共同把蛋糕做大，所以我们也会把我

们所有的想法跟产品跟大家进行一个分享。看有没有一个深度

的挖掘和合作。我们的产品一方面是一种技术革新。但是我们

个人认为，它更重要的是一种理念的创新。我们这个系统主要

是做什么呢？一个重大的改变和革新方向是我们在座的很多同

行业会做全国文明城市测评的项目，实际考察、问卷调查、材

料审核，但是我们做的领域，我们的视角不同之处在哪里？我

们所做的不是一个简单的文明测评系统，而是一个政府绩效管

理系统。为什么这样说呢？它有什么特点呢？第一个，我们是

低风险，我们知道所谓你做每个项目立项的时候一定要做风险

的评估，为什么我们是低风险呢？因为我们不是给各地承诺在

我们助力下你可以评上全国文明城市，而是我们告诉他我们做

文明城市的创建过程当中，帮助你如何进行细化和落实。所以

我们做的都是扎扎实实的工作，不管是中央巡检，地方巡检，

对于我们所做的工作都是非常认可的。还有我们全流程和智能

化的服务，更重要我们要考虑到接口的服务，政府多部门都有

平台和数据平台，我们子系统是否可以接入大平台里面，所以



接口问题也解决了。 

简单介绍完这个产品以后，跟大家分享一下我们当时如果

怎么设计这个领域以及我们的新路里程。全国文明城市是一个

全国综合评比里面含金量最高，现在进行第六届的评比，在座

同行都这些知道方面，但是我们有两点不能忽略。第一你所讲

的这个事情只是帮助宣传部和文明办发现问题还是发现问题又

解决问题？这是第一个关键点。第一个就是做这个文明城市是

由一个文明委几十家单位一起去做，文明办只是统筹协调的作

用，真正干事情是文明办和所有的职能部门共同去做，这才是

最重要的关键，你理解了这个任务以后，我们在设计方面就会

有针对性。 

所以我们设计了三个理念，第一个是我们为宣传部、文明

办设计个性化全流程服务，从最开始的工作到最后的工作提交

都会进行考核和分析。更重要的是我们在绩效考核里面文明办

对其他单位有2-5分的分数考核，大家知道政府考核里面2-5分

是非常重要，这个考核是指挥棒和重要的抓手，如何调动起2-5

分协调各部门让他们参与到文明创建中来，这是我们要考虑的

事情。三是我们侧重的不是运动式的迎检，而是长效机制的设

立和落实，这是我们的思路。 

我们所做的事情有以下，一是打通市区街道三级层面，将

文明绩效考核逐级细化落实。二是传统实地考察，三是信息化

测评，利用指标设计、权重赋值、大数据以及相关的工作。给



大家展示一下基本的页面，大家看我们最左边的页面就是我们

绩效管理系统，我们在每个月、每个季度为他们提交一个报

告，这个报告内容是什么？可以给大家做一个分享。首先我们

要谈这个月我们发现了哪些问题？集中在哪些类型？什么时候

发现的？发现的地点在哪里？原因是什么？同时我们还有一个

回头看的机制，我们看通过我们信息化的系统，我们去看上个

月发现的问题你的整改率是多少？上个月你发现问题的整改及

时率是多少？你的创建工作完成阶段工作是什么？所以我们全

过程留痕的测评体系可以有效的帮助政府部门进行绩效考核。

所以平时的工作当中能够抓起，年底进行评价得分就非常有依

据，所以我们能够提供更多的是这种技术化、推动政府理念的

这种革新，让各单位也能够减轻负担，让我们的统筹协调部门

也有抓手。中间这一张恩土地是什么？是我们做细化落实的地

图痕迹和标识，大家可以看到我们有六种颜色的标识，这六种

颜色是什么？我们发现问题以后我们很多人到这一步就结束

了，但是我们发现发现问题固然重要，解决问题更加重要。但

是发现了问题不一定每一类都能够解决，所以我们把它细分了

六类问题，这六类问题我们有一些是延期整改，有一些任务责

任需要厘清，有一些是资金还没有到位申请延期。我们要细化

每个基层单位去使用这个系统的场景，把他工作中的所有可能

性就存进来，以及最右边的及时发现及时拍照的功能。所以我

们通过全流程的体系能够有效的推动这样的文明城市创建工



作。 

今天进行分享以后我个人有几个浅见，树一个标榜供各位

批判。 

1、信息化的时代对政府服务评估既然机遇又是挑战，我们

如何看待？主动拥抱它接受它一起拥抱数字化、技术化的红利

还是固守回避排斥它？相信大家心中都有答案了。 

2、作为一个企业家不应该把自己仅仅定位为政府服务的供

应商，而应该深刻的认识到自身的企业责任，着眼于推动政府

治理理念和治理方式的创新，和政府部门形成一种新的战略合

作伙伴关系。 

3、我们在具体的做事方面，你提供服务一定要帮政府部门

解决问题，如何解决问题？就是发现问题到解决问题的闭环治

理，同时对政府新一轮的政策的制订或者是修订提供我们治理

咨询，在这个过程当中绩效评估作为纲领，落地操作作用基

本，理念创新作为引领，技术革新作为手段，形成政府评估咨

询的新型模式。 

时间原因，今天分享到这里。我也是代表我们公司希望跟在座

各位专家和领导共同携手把我们这个行业发展得越来越好！谢

谢各位！ 


